

il ne put exécuter son dessein , parce qu'il fut obligé de partir pour le Pérou. Il se rendit ensuite à la Nouvelle-Espagne, et, en 1536, il retourna au Nicaragua, qui est éloigné de quatre cents lieues de Mexico. Il vint à Grenade, et résolut de visiter le Masaya. Il communiqua son dessein à un franciscain flamand ou français qu'il y rencontra, et qui se nommait Fr. Juan de Gandavo. Ils emmenèrent avec eux Juan Auton, Juan Sanchez Portero et Francisco Hernandez y Guzman. Ils arrivèrent au sommet de la montagne le mardi 12 juin 1537. Fr. Blas assure qu'aucun de ceux qui y sont parvenus ne saurait dire quelle est la matière qui brûle au fond de l'abîme. Les uns disent que c'est de l'or, d'autres que c'est de l'argent, du cuivre, du fer, du soufre ou de l'eau. Il y en a qui prétendent que c'est un soupirail de l'enfer. A la fin de cette relation, je traiterai de toutes ces opinions si diverses, quoiqu'il soit bien difficile de donner à ceux qui ne l'ont pas vu une idée de ce spec-